



## **Segunda Comisión - Asuntos Económicos y Financieros**

Presidenta: Mia Constanza Ahumada Varela

Moderadora: Martina Paredes Dávila

Oficial de conferencias: Alexis Márquez Luna



“El conocimiento es poder. La información es liberadora.  
La educación es la premisa del progreso”  
- Kofi Annan

Estimados delegados,

Es un honor y un privilegio darles la más cordial bienvenida a TOLMUN 2023. En nombre del Tecnológico de Monterrey, al igual que del Comité Organizador les extendemos un cordial saludo y un agradecimiento por formar parte de nuestro Modelo de las Naciones Unidas 2023.

TOLMUN siempre ha sido una oportunidad única para que ustedes, líderes del mañana, exploren y aborden los desafíos globales más importantes e interesantes de nuestro tiempo. Durante los próximos días, tendrán la oportunidad de representar a diferentes naciones y desempeñar un papel crucial en la búsqueda de soluciones a problemas internacionales complejos usando el poder de la investigación y del debate.

No hay duda de que lo más importante en un modelo son ustedes, los delegados, que con su entusiasmo al momento de participar fomentan un ambiente diplomático y competitivo, los mejores delegados son aquellos que están comprometidos con sus objetivos, los que defienden su posición y aquellos que sobre todo impulsan las ideas que contribuirán a la construcción de un mundo mejor. Sabemos que debatir y defender una postura puede llegar a ser tedioso, sin embargo, su esfuerzo y su voluntad de hacerlo hacen la diferencia.

El objetivo principal es que enriquezcan y consigan una experiencia que principalmente les amplíe su perspectiva sobre el mundo en el que vivimos, mientras que ustedes como delegados, desarrollen habilidades diplomáticas, hagan conexiones y fomenten ese espíritu de conciencia global que tanto se necesita hoy en día. Esta experiencia los forjará como individuos y contribuirá a su desarrollo académico y mucho más importante, personal. Aunque los retos, el estrés y la discusión lleguen a ser exigentes, les aseguramos que al final todo les será gratificante.

Nunca dejen de participar, debatir, escuchar y, sobre todo, aprender. En nombre de todo el comité organizador, muchas gracias por su valiosa participación en TOLMUN 2023, buena suerte delegados, les deseamos mucho éxito.

Atentamente:

**Juan Pablo Sánchez Saldívar**  
Secretario General

**Valeria Tapia Morales**  
Subsecretaria General



## Carta de bienvenida a delegados

Estimadas delegadas y delegados:

Sean bienvenidas y bienvenidos a esta nueva edición de TOLMUN 2023; y de forma particular, a la Asamblea General. El objetivo de esta experiencia es recrear una sesión ordinaria de debate en la Segunda Comisión de la Organización de las Naciones Unidas. Esto para que tengan la oportunidad de expresar una variedad de puntos de vista y opiniones representando a una Delegación en particular.

Los temas que se van a debatir en el comité serán respecto a la Afectación del mercado mundial por la caída del dólar y al control de consecuencias económicas causadas por desastres naturales.

Esperamos que esta experiencia pueda contribuir a elevar su nivel de debate y argumentación internacional. Así cómo brindarles una experiencia memorable y grata, ya que ese es el propósito de formar parte de este modelo, y tener una gran oportunidad académica para desarrollar habilidades de: investigación, análisis de información, pensamiento crítico y lógico, resolución de problemas. Y también habilidades sociales, entre ellas: colaboración, diálogo efectivo, empatía y liderazgo.

Les deseamos lo mejor en su participación a cada una de las delegadas y delegados inscritos en este comité. ¡Mucho éxito!

Atentamente,

Mia Constanza Ahumada Varela, Presidenta

Martina Paredes Dávila, Moderadora

Alexis Márquez Luna, Oficial de Conferencias



## Acerca del comité

La Asamblea General es el órgano principal de la ONU y está conformada por los 193 miembros de las Naciones Unidas. Fue creada en 1945, tras la segunda guerra mundial, como resultado de la Carta de las Naciones Unidas y para preservar la paz en el mundo. trata toda la variedad de cuestiones que engloba dicha Carta y tiene diversas funciones, entre ellas: hacer recomendaciones a los estados miembros (ya sean políticas, sociales, económicas, jurídicas etc.), determinar el presupuesto de las Naciones Unidas, nombrar al Secretario General, elegir a los miembros no permanentes del Consejo de Seguridad y elegir a los miembros de otros órganos de la ONU. Así como encargarse de la supervisión y del cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible número uno (fin de la pobreza), dos (hambre cero), ocho (trabajo decente y crecimiento económico), nueve (industria innovación e infraestructura), doce (producción y consumo responsable) y trece (acción por el clima), ya que estos están estrechamente relacionados con La Asamblea General, y es su deber darles el seguimiento oportuno.

La Asamblea General tiene 6 comisiones principales, las cuales son:

- Primera Comisión: Desarme y Seguridad Internacional.
- Segunda Comisión: Asuntos Económicos y Financieros.
- Tercera Comisión: Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales.
- Cuarta Comisión: Política Especial y de Descolonización.
- Quinta Comisión: Asuntos Administrativos y Presupuestarios.
- Sexta Comisión: Asuntos Jurídicos.

Esta vez formarán parte de la Comisión de Asuntos Económicos y Financieros la cual, como su nombre lo dice, abarca los asuntos financieros y económicos globales; como promover el desarrollo sostenible de las naciones, las políticas macroeconómicas, medio ambiente, salud pública, salud alimentaria, prevención de desastres, innovación para el



desarrollo, entre otros. El presidente del periodo actual de sesiones es Carlos Daniel Amorín Tenconi, quien también es representante de Uruguay.

#### Referencias:

- “Asamblea General de Las Naciones Unidas - Antecedentes.” Un.org, 2015, [www.un.org/es/ga/about/background.shtml](http://www.un.org/es/ga/about/background.shtml). Accessed 25 Aug. 2023.
- New Permanent Representative of Uruguay Presents Credentials | UN Press. (2019, octubre 15). UN Press. Recuperado septiembre 11, 2023, de <https://press.un.org/en/2019/bio5273.doc.htm>



## TEMA A:

### Afectación al mercado mundial por la caída del dólar

El dólar es una de las monedas más importantes en el mundo actual. El 62% de todo el capital en circulación en el mundo tiene denominación en dólares (Fondo Monetario Internacional). Esta moneda se ha vuelto tan importante para la economía mundial que no solo es usada en Estados Unidos, su país de origen, sino que también es usada como la moneda oficial en algunos países como Ecuador, El Salvador o Zimbabue. Desde el inicio de la reclusión y aislamiento debido al Covid 19, el dólar ha ido disminuyendo su valor por diversos motivos, algunos de estos siendo que, durante el inicio de la pandemia en el 2020, se imprimieron casi un 24% más de dólares que en años anteriores, lo cual supuso una gran devaluación del dólar. Y es debido a la importancia de la moneda a nivel mundial que una gran cantidad de países se han visto afectados por este acontecimiento. Esto lo podemos ver reflejado, por ejemplo, en países como Argentina, el cual tiene una gran dependencia al dólar. O podemos observar el caso de México, quien es uno de los principales socios comerciales del país Norteamericano y, es por esta razón que se ha visto gravemente afectado por la devaluación de la moneda estadounidense.

Países como Brasil, China y Arabia Saudita han decidido realizar sus transacciones económicas con sus propias monedas, dejando de lado el dólar como una medida preventiva ante esta crisis económica.

Kristalina Georgieva, directora del Fondo Monetario Internacional, afirmó en mayo de 2023 que se está produciendo un alejamiento del dólar, sin embargo, no ve una opción diferente como moneda de reserva mundial. Y, aunque China es una de las principales economías en el mundo actual, su moneda, el yuan, aún no está preparado para sustituir a la moneda estadounidense (Huerta).



## Preguntas guía:

1. ¿Se vio afectada su delegación por la caída del dólar?
2. ¿En qué aspecto (económico, político, social y/o cultural) se vio afectada?
3. ¿Qué acciones ha tomado su delegación para solucionar los problemas internos que la caída del dólar ha representado?
4. ¿Qué propuestas tiene su delegación para abordar la caída del dólar en conjunto con otras delegaciones?
5. ¿Por qué considera su delegación que el valor de dicha moneda ha crecido tanto, al punto en el que su movimiento afecta al mercado mundial de una manera radical?

## Referencias:

- “Dólar Americano.” Globocambio.com.mx, 2023, [www.globocambio.com.mx/es/monedas-del-mundo/dolar-americano](http://www.globocambio.com.mx/es/monedas-del-mundo/dolar-americano). Accessed 25 Aug. 2023. Ferrer, Angélica.
- “Riesgos de Impago de Deuda Y Recesión: ¿Por Qué El Dólar Está Perdiendo Poder a Nivel Mundial?” Sputnik Mundo, 18 May 2023, [sputniknews.lat/20230518/riesgos-de-impago-de-deuda-y-recesion-por-que-el-dolar-esta-perdiendo-poder-a-nivel-mundial-1139611574.html](https://sputniknews.lat/20230518/riesgos-de-impago-de-deuda-y-recesion-por-que-el-dolar-esta-perdiendo-poder-a-nivel-mundial-1139611574.html). Accessed 25 Aug. 2023.---. <https://www.facebook.com/bbcnews>.
- “Por Qué En 2020 Se Crearon Más Dólares Que Nunca (Y Qué Consecuencias Tendrá Para Las Economías de América Latina) - BBC News Mundo.” BBC News Mundo, BBC News Mundo, 21 Dec. 2020, [www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-55315553](http://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-55315553). Accessed 25 Aug. 2023.---



## TEMA B:

### Control de consecuencias económicas causadas por desastres naturales.

Los recientes desastres naturales en América Latina y el Caribe han tenido diversas causas y grados de severidad. Las catástrofes más frecuentes están asociadas con el clima, como las tormentas, los tornados y otros fenómenos similares. Sin embargo, los que más afectan a las infraestructuras son los de origen geológico, como los terremotos, los deslizamientos de tierra, las erupciones volcánicas, entre otros.

Se estima que estos eventos causan anualmente el fallecimiento de alrededor de 6,000 personas y generan pérdidas económicas que superan los 1500 millones de dólares. La mayoría de los países logran recuperarse de estos impactos; aunque algunos no consiguen superarlos, como fue el caso de Irán en 1978 o Nicaragua en 1972. En estas situaciones, la ayuda internacional puede ser de gran utilidad para el país afectado; sin embargo, a veces no es suficiente para compensar los daños ocasionados por estas calamidades. Entre 1970 y 2008 se observó un incremento del 18% en la Ayuda Oficial al Desarrollo (ODA) a los países damnificados en comparación con los años previos. No obstante, esto sólo representó un 0.25% del PIB de dichos países. Un país puede mejorar su capacidad de resiliencia ante los desastres naturales adoptando medidas fundamentales, como mejorar la gobernabilidad y aumentar el ahorro nacional. Este último puede contribuir a la capacidad de recuperación tras sufrir una catástrofe, pero es un desafío clave para las políticas públicas en América Latina y el Caribe, ya que el ahorro puede permitirle al país destinar sus recursos a la inversión.

Para ejemplificar el punto anterior podemos evaluar el caso de Chile. En febrero de 2010 Chile sufrió un terremoto de 8,8 grados en la escala Richter, seguido por un tsunami. El desastre natural dejó más de 500 fallecidos y 1 millón de desplazados, y las pérdidas económicas ascendieron a US\$30.000 millones, o casi el 19% del PIB. El país recibió ayuda de varias organizaciones y países; como, por ejemplo, USAid, la cual es una



agencia federal independiente que proporciona asistencia humanitaria y económica a nivel mundial. Chile tenía una buena política macroeconómica que le permitió aumentar su nivel de ahorro en 11 puntos porcentuales entre 1985 y 2012, en relación con el período 1960-1984. Esto le dio el “espacio fiscal” para reconstruirse y recuperarse sin depender de ayuda externa. Chile también es un ejemplo de buena gobernabilidad. Esto lo podemos apreciar en las leyes vigentes que establecen estrictos códigos de construcción y que responsabilizan a los propietarios de los edificios por las pérdidas causadas por construcciones de mala calidad. Además, tenía una sólida red de personal de emergencia descentralizado que podía movilizarse sin recibir órdenes de la capital aislada, convirtiéndolo en una herramienta fundamental en caso de alguna emergencia.

También podemos observar el un buen manejo de respuesta ante un desastre natural en México, este ideó un sistema para hacer frente a la recuperación de un país por desastres naturales con un bono llamado “Multi Catbond”. Se trata de un seguro que actúa después de que el país sufre un terremoto mayor a 7.9 en la escala Richter. Esto activa un fondo generado por inversionistas internacionales manejado por el Banco Mundial (en total se trata de 290 millones de dólares) y, si el bono no se utiliza en un rango de tiempo de 3 años, el dinero se le regresará con intereses a los inversionistas.

### Preguntas guía

1. ¿Cuáles son los principales desastres naturales de su delegación?
2. ¿Cuál es la magnitud de las consecuencias económicas, políticas, sociales y/o culturales a las que su delegación se enfrenta debido a desastres naturales y cómo las han solucionado económicamente?
3. ¿Su delegación es parte de algún organismo, no gubernamental, que apoya a otras delegaciones para lidiar con las consecuencias de desastres naturales?



4. ¿Qué compromisos que ha adquirido su delegación han funcionado? Y en caso de que no hayan funcionado, ¿Por qué?
5. ¿Qué propuestas ha firmado su delegación para plantear soluciones sobre este tema a futuro?

#### Referencias:

- *Agencia de EE. UU. para el Desarrollo Internacional (USAID) | USAGOv.* (s. f.). [https://www.usa.gov/es/agencias/agencia-de-ee-uu-para-el-desarrollo-internacional#:~:text=para%20el%20Desarrollo%20Internacional%20\(USAID%20C%20sigla%20en%20ingl%C3%A9s\)%20es,y%20humanitaria%20en%20el%20mundo.](https://www.usa.gov/es/agencias/agencia-de-ee-uu-para-el-desarrollo-internacional#:~:text=para%20el%20Desarrollo%20Internacional%20(USAID%20C%20sigla%20en%20ingl%C3%A9s)%20es,y%20humanitaria%20en%20el%20mundo.)
- Hoja de antecedentes: el impacto económico de los desastres naturales | IADB. (2023). [iadb.org. https://www.iadb.org/es/noticias/hoja-de-antecedentes-el-impacto-economico-de-los-desastres-naturales](https://www.iadb.org/es/noticias/hoja-de-antecedentes-el-impacto-economico-de-los-desastres-naturales)
- Los desastres naturales hunden más en la miseria a los países pobres. (2018, July 24). Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2018/07/1438352>
- *Objetivos de desarrollo sostenible | Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.* (s. f.). UNDP. <https://www.undp.org/es/sustainable-development-goals?ssp=1&darkschemeovr=1&setlang=es-MX&safesearch=moderate>
- *Segunda comisión.* (2023b, julio 26). <https://mision.sre.gob.mx/onu/index.php/at/segunda-comision?ssp=1&darkschemeovr=1&setlang=es-MX&safesearch=moderate>



## Contacto

Contacto a la mesa: [A01772446@tec.mx](mailto:A01772446@tec.mx)

NOTA: a este contacto se tendrá que enviar la hoja de posición.

Fecha de envío para revisión: entre el 26 y 29 de septiembre.

Fecha de envío para cumplir requisito: hasta antes de la primera sesión el 5 de octubre.